

Ascienden a \$2.000,000 las Pérdidas que Ocasionó el Huracán en Marianao

Cuadrillas de Obreros Trabajan Incesantemente en los Once Barrios, Despejando las Vías de Árboles y Postes.—Carencia del Agua.—Tomarán Medidas Contra los Agiotistas

Los daños causados por el huracán al vecino pueblo de Marianao ascienden a dos millones de pesos, estimado tomado de acuerdo con las denuncias formuladas ante la policía por las personas perjudicadas.

El pueblo en general espera una inmediata ayuda por parte de las autoridades, ya que son varios los miles de familias que se han quedado sin hogar, y muchas de ellas llevan algunas horas sin ingerir alimento.

Cuatro cuadrillas de obreros se encuentran trabajando activamente en los once barrios, despejando las vías de árboles y postes, así como de escombros que hasta ayer hacían imposible el tránsito de vehículos por los principales caminos.

Hasta el momento, todo el término de Marianao carece de agua, luz y teléfono, sin contar con el transporte, ya que sólo circulan algunos omnibus.

Están Saneando la Población

Cuadrillas de obreros del Departamento de Obras Públicas, de la Jefatura Local de Salubridad de Marianao del Municipio y de la base de La Cayuga, las que forman varios centenares de hombres provistos de camiones, se encuentran trabajando en los once barrios de Marianao, para sanear la población en evitación de cualquier epidemia. Estas secciones de obreros han estado cortando y retirando árboles y postes que se encontraban obstruyendo las calles y también efectuando la limpieza de escombros y basuras.

Inscriben a Damnificados

El Jefe de la Policía de Marianao, comandante Fajardo González, dispuso que en las tres estaciones a su mando se efectúe la inscripción de los vecinos de Marianao que han resultado afectados por el huracán, cuya labor también están efectuando en los once barrios. Por este chequeo que realiza la policía, se podrá saber exactamente cuánto son los perjudicados y a cuánto asciende el valor de los daños causados por el ciclón.

Puede asegurarse que en las listas que se están haciendo, ya se han inscripto más de mil personas, las que tienen fundadas esperanzas

de que el Gobierno Central y el Municipal les socorra, para solucionar la situación aflictiva en que se encuentran, al haber perdido sus casas, sus muebles y muchos de ellos su trabajo, por haber sido destruidas las industrias donde laboraban.

Pérdidas por Dos Millones

De acuerdo con las denuncias formuladas por personas que sufrieron perjuicios con el meteoro, por el chequeo que se está haciendo de los que no han producido denuncia e inspecciones que ha efectuado la policía en las industrias destruidas y sectores desvastados, se tiene la seguridad que los daños ocasionados por el ciclón en Marianao, pueden llegar éstos a alcanzar un valor de dos millones de pesos, pues en este cálculo también hay que tener en cuenta la zona rural donde el vendaval arrasó todos los frutos menores y cañas.

Poca Agua en la Población

A algunos barrios de Marianao ya ha llegado un poco de agua, pero este servicio no alcanza a otros barrios, ya que el bombeo que se está haciendo por el Acueducto es con motores de petróleo, puesto que la corriente eléctrica todavía no ha sido restituida. La resolución del problema del agua es la necesidad más apremiante que en estos momentos tiene Marianao, ya que sin agua no puede haber higiene, ni se pueden hacer otras labores domésticas.

Falta de Luz, Teléfonos y Tranvías

Otros de los servicios que se encuentran paralizados en Marianao es el de la luz y teléfonos, pues a pesar del tiempo transcurrido todavía no se han podido reparar las líneas de cables y la corriente no podrá ser restituida a Marianao, hasta tanto los cables alimentadores de corriente de los tranvías entre Marianao y esta ciudad no estén debidamente reparados y se reanude el servicio tranviario, que tanta falta está haciendo para el transporte de pasajeros, ya que los omnibus que están circulando son insuficientes.

Dificultades en las Casas de Socorro

La asistencia en los centros de socorro de Marianao se está haciendo difícil debido a la falta de agua y ello ha motivado que numerosos heridos que acudieron ayer por la mañana a dichos centros a asistir de segunda intención, tuvieron que sufrir las consecuencias que esta falta origina.

Más Lesionados

En la casa de socorro se asistió durante el día de ayer a José Isla López, de Samá 9, que sufrió lesiones graves al desplomarse el techo de su casa; Tomás Jiménez Alvarez, de 19 años, de Pasaje Larrea, que recibió lesiones graves cuando en la acción del huracán prestó auxilio a un menor que lo-

gró recastar de la casa donde se encontraba para llevarlo a un lugar de seguridad; Eduardo González Vasconcelos, de 63 años, de Zayas 4, que recibió lesiones menos graves al ser alcanzado por un zinc; Micaela Martell, de Ángela 5, que recibió lesiones graves al desplomarse el techo de su casa; Juan Ocaña Pérez, de Real 57, lesiones graves; Aida Llizo, de Santa Catalina 5, lesiones menos graves; Elio Hernández, de 8 años, de Santo Tomás 23, lesiones menos graves; Ofelia Mirallas y Zayas, de 20 años, de Avenida de la Palma 3, lesiones leves; Julio González Romeu, de 25 años, lesiones leves; José Manuel Gómez de Iglesias 22, sufrió lesiones graves al caerle un árbol encima; José Sarabia González, vecino de Santa Rosa, lesiones menos graves, al ser arrojado por el viento y caer al pavimento; José Ramos Denis, de Atocha número 2; que recibió lesiones graves cuando se guarecía en el muro de la portada de entrada al colegio de Belén cuya pared derrumbó el huracán; Carlos Romero Peinado de Núñez 33, lesiones menos graves; Antolin Robaina y Cabañas, de Boquete letra C, lesiones menos graves, Ernesto Navarro Alvarez, de Iglesias y Santa Rosa, lesiones graves; Luis Hernández Jiménez, de 16 y C, que recibió lesiones graves cuando transitaba por la calle en los momentos del ciclón, prestando auxilio a las personas que lo necesitaban; el vigilante de la Policía de Marianao Calixto Sotolongo, que recibió lesiones graves, auxiliando personas.

Reportan más Derrumbes

Aparte de las listas de damnificados que se registran en las estaciones de policía, ayer dieron cuenta de derrumbes las siguientes personas, muchas de las cuales han perdido totalmente sus viviendas, otras perdieron sus muebles y sufrieron otras clases de daños. Los comparecientes se nombran:

José Pérez Santana, de Sandoval 24, daños en su casa por \$500; María Hernández Morejón, de 60 años, de San Rafael 1, pérdidas por \$200; Angélica Cancio Gómez, de 30 años, Concepción y Línea, daños por \$200; Teresa Roque Pi-

no, grandes daños en la casa y pérdida de enseres por \$2,500; Evaristo Borboya Cabeza, vecino de la calle San Cándido, daños en la casa por \$300; Emilio y Alberto Borges Ferro, establecidos en un taller en San Tadeo y Martí, en La Ceiba, el huracán destruyó el establecimiento sufriendo pérdidas que hasta ahora no han podido determinar, pero que estiman en suma importante.

Francisco Feito de 27 años, de Santa Rosa, que perdió su casa y la cual tenía un valor de mil pesos; Mercedes Núñez Acevedo, de Santa Rosa y Santa Isabel, sufrió daños en su casa, los cuales de momento no puede apreciar; Pedro José Pérez, de 55 años, de Padres y Concepción, sufrió daños en su casa que aprecia en la cantidad de \$500; Antonio Torres O'Reilly, de 29 años, de Miramar, perdió sus muebles que aprecia en \$400.00; Mario Truebas Torres, de 45 años, de San Cándido, daños en la casa y los muebles por valor de \$400.00; Gerardo Bayón Madruga, de 24 años, de Norte sufrió daños en la casa y muebles por \$300.00; Luis Verdeses Hernández, de 56 años, de Santa Brígida 16, daños en la casa por 300 pesos; Arturo Martín González, de 40 años, de Segunda número 16, en La Lisa, daños en la casa por 900 pesos; Antonio Hernández González, de Infanta 1, daños en la casa por 1.100 pesos; Jesús Eduardo Ferreiro Pérez, de 22 años, de Paseo número 25, daños en la casa por \$600; Isidoro Téllez, de 42 años, de Línea de la Playa, daños por 100 pesos; Ramón Azcuy Díaz, de 54 años, calle Infanta, daños en la casa por \$2,000; Talina Cárdenas, de 75 años, de San Antonio 5, perdió la casa valorada en \$500; Daniel Sánchez Valdés, de 57 años, de Línea y General Capote, daños en la casa por \$500; José F. Hernández Hernández, de 67 años, de Carmen sin número, perdió su casa y enseres, por valor de \$2,500; Ovidio Rodríguez Pérez, de 34 años, de Concepción sin número, daños por \$1,000; Inés María Mederos, carretera de la Playa, pérdidas por \$250; Emilio Gómez Yaniez, de 41 años, vecino de la calle Paz, en La Lisa, daños por \$500; Francisco Rodríguez Pérez, de Santa Rosa y Línea, daños en la casa por \$200.

Perjuicios Cuantiosos en los Tejares

El tejar La Criolla, enclavado en el barrio de Ceiba, fué devastado por el meteoro del que sus gerentes estiman que las pérdidas habidas pasan de \$30,000.00. La destrucción de esta industria deja sin trabajo a cientos de obreros que ganaban su sustento en ese lugar y aparte de esta pérdida, también han perdido sus hogares y pertenencias por la acción del ciclón.

La Falta de Transportes

La irregularidad del suministro de combustible que ha habido ha sido la causa de que las rutas de ómnibus no hayan podido dar mejor servicio entre Marianao y La



3

Habana y como no circulan los tranvías, innumerables pasajeros se aglomeran en las esquinas en espera de poder trasladarse hasta los lugares en que tienen familiares, a fin de poder saber la suerte que pudieran haber corrido éstos con el cruce del huracán.

Faltan los Comestibles y Refrescos
 En los dos mercados locales y las bodegas del término se han ido agotando los artículos de primera necesidad, entre ellos la leche condensada, el pan, el alcohol, la luz brillante, viandas, huevos, pescado y demás artículos comestibles.

Faltó dos días el reparto de carbón, ya que las calles se encontraban intransitables para carros y camiones.

La falta de agua hizo que se agotaran los refrescos que había en los establecimientos.

Falta la Carne de res

Aun cuando el gobierno autorizó que ayer viernes se efectuara ración, a fin de servir carne, es lo cierto que en Marianao las casillas estuvieron cerradas todo el día y los vecinos que no pudieron conseguir algún fiambre, se quedaron sin comer. Los ancianos y los niños carecieron de alimentación por la falta de carne y la leche.

El Abuso de Precios

Los agiotistas, como era de esperar, desprovistos de toda humanidad, han hecho su agosto; los refrescos se cobraron al precio que nunca se soñó y no quedaba más remedio que pagarlos debido a la falta de agua, la luz brillante, las velas, la galleta y conservas fueron elevados de precio en una forma que era imposible adquirirlos, y si las personas que necesitaban de las mismas no accedían a pagar lo que se les pedía, se les decía que no había existencia de ello.

Papel de Techo y Leche Condensada

En horas de la mañana de ayer llegaron a Marianao varios camiones custodiados por la fuerza pública, en los que fueron repartidos a las ferreterías y a las bodegas, papel de techo y a las segundas, cajas de leche condensada, para la venta al público.

Cada persona que interesaba la compra de un rollo de papel tenía que ir provisto de un volante que le era entregado por las autoridades, como dueño de alguna casa que fuera dañada por el ciclón.

En cuanto a la leche condensada, los comerciantes fueron obligados a adquirirla para la venta, pero sólo se le entregaban dos latas a cada persona.

Asilados de Mazorra y Torrens

La policía de Marianao y miembros de la Guardia Rural del escuadrón 4 de La Lisa, detuvieron

deambulando por las calles del término a varios enajenados que se habían evadido de Mazorra y asilados del Instituto de Reeducción de Varones de la finca Torrens, los cuales fueron restituidos a dichos centros de los que faltaban desde el día del ciclón en que lograron marcharse.

Han Sido Felicitados

Muchos vecinos del barrio de La Lisa en Marianao han hecho llegar su felicitación al teniente del Ejército Francisco Pérez Clauset, por los servicios que este oficial prestó la noche del huracán a los vecinos de ese barrio a los que rescató de casas derrumbadas y llevó a su domicilio particular de la calle San Miguel, lugar de seguridad y para lo que se vió en la necesidad de atravesar un río crecido, a riesgo de su vida. También el teniente Pérez dió albergue a más de doscientas personas y dió alimentos a los ancianos y a los niños.

De esa felicitación también se hizo acreedor nuestro compañero en el periodismo señor Angel Canalejo, vecino de la calle San Miguel, quien dió alojamiento en su casa a gran número de vecinos de La Lisa que perdieron sus viviendas.

Fué Agredido

El señor Raúl Fernández Mederos, vecino de la calle A número 419, en el Vedado, se presentó en la tercera estación de policía de Marianao e hizo entrega de un certificado médico en el que consta haber sido asistido de lesiones graves, que le fueron causadas por José Riera, vecino de la calle B y 10, en el Reparto Almendares, donde Fernández concurrió a examinar una casa propiedad de su hermana para ver los daños que había sufrido, y Riera, molesto porque penetró por una de sus naves, lo agredió y además lo amenazó.

M. Oct 2/44